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（上接第一版）
建议二：发挥比较优势，努力把郑州建设成为国际物流中心。
赵建才说，郑州有亚洲规模最大的列车编组站、中国最

大的零担货物中转站，郑州机场是 4E级的国际机场，有全
国第一家粮食期货交易市场，西气东输、西电东送、南水北
调均从郑州通过；是全国重要的商贸中心和连接东中西部
的商品集散中心，是《国家物流调整和振兴规划》中确定的
全国物流节点城市，河南省编制了郑州国际物流中心战略
规划，通过发挥比较优势，构建大交通、带动大物流、形成大
产业、推动大服务。

“建议国家支持郑州加快建设国家内陆地区‘无水港’，
构建区域大通关模式，实现大通关再提速，推进跨区域口岸
合作，实现内陆地区与沿海港口的无缝对接，并把郑州列入
国家服务业综合改革试点。”

建议三：实现发展模式由生产型向生产消费并重转变，
切实增强经济增长的内生动力。

赵建才说，进一步扩大内需，增强消费对经济增长的拉
动作用，是今后一个时期经济发展方式转变的重要任务。
当前和今后一个时期，扩大消费的重点应该在农村，在继续
落实家电、汽车、摩托车下乡政策的基础上，把农村住房建
设作为扩大农村消费的载体，建议国家对农民新建住房给
予补贴，积极推进建筑材料下乡，推进新农村建设与城镇化
协调发展。同时，建议国家有关部委支持地方深化农村金
融体制改革，进一步完善金融下乡的政策支持体系，解决农
村经济社会发展的资金制约问题，促进农村消费。逐步增
加农民的土地增值收益和农产品在流通领域的资本收益，
不断缩小城乡居民收入差距。

建议四：创新统筹城乡发展的体制机制，努力构建复合型城市。
赵建才说，近年来，河南省委、省政府积极探索城乡统

筹发展新机制和集约节约发展的新途径，提出了以产业集
聚区建设为载体，构建现代产业体系、现代城镇体系和自主
创新体系，严格按照城镇体系规划、土地利用总体规划和产
业集聚区规划，启动了郑汴新区的规划和建设，按照功能、
产业、生态、空间、体制复合的新型城市模式，建设产城融
合、城乡一体、三产协调、组团发展的新型城市，优化空间结
构，促进土地资源的集约节约，实现人口向城镇和农村社区
集中、土地向规模经营集中、产业向集聚区集中，加快农村
劳动力的有效转移。

“建议国家加快改革城乡二元的户籍制度，特别是尽快
取消中小城市入户限制。”赵建才说。

同时，他认为，深化集体建设用地流转改革，采取多种方
式加大土地流转力度，创新土地经营权流转方式，开展城镇
建设用地增加与农村建设用地减少挂钩工作，这样更有利于
加快消除城乡二元结构，形成统筹城乡发展的体制机制。

既是全国人大工作人员，也是全
国人大代表的“双重身份”，让全国人
大常委会委员、全国人大内司委副主
任委员陈斯喜对这些年来两会上的一
些变化感受颇深。

代表的意见很受重视
11日上午，在接受记者采访时，陈

斯喜拿出今天上午审议的修改选举法
草案的材料，一边给记者翻看，一边
说，我昨天审议时提了三条建议，其中
一条就反映在这次继续给我们审议的
材料里了。

“现在的代表审议是很有质量的，
全国人大负责具体工作的部门也很重
视代表的意见。”陈斯喜说。

保密材料不保密了
陈斯喜说，九届全国人大的时候，

预算报告还是绝密材料，由工作人员
专门保管，代表可以去看但不能拿
走。这次直接发给代表的预算报告材
料有厚厚几大本，保密材料不保密了！

发言的“套话”少了
代表们审议时用词的变化也是陈

斯喜津津乐道的：“过去有代表说来学
习、领会精神，现在这种话少了。不管
是党政干部，还是基层代表，发言内容
都很‘干’，不再是简单的肯定，还多了
一些建议，而且建议很有针对性，经过
深思熟虑的。”

两高报告回应五大焦点问题
盘点议案提案之“十最”
两会建议十最：一、发展低碳经济：最早提交的“一号提

案”；二、规范房地产市场：议案提案涉及最多；三、用福祉指
数取代GDP：与科学发展观最合拍；四、关注体育不能只聚焦
金牌：最有感而发的建议；五、提高统计数据的公信力：最被
认同的呼声；六、将官员在职读博作为反腐败大事：最以小见
大的反腐倡议；七、警惕驻京办春风吹又生：最切中要害的提
醒；八、建议个税起征点上调至 5000元：赢得工薪族最多掌
声；九、改革高考加分：最该进行的教育公平改革；十、屏蔽

“囧”“槑”等生造字：最曲高和寡的声音。

全总力推工资条例出台
全国政协十一届三次会议11日举行“政协委员谈促进就

业”的集体采访。张世平在回答记者提问时说，全总正在积极
推动相关立法，包括工资条例的出台，以提高劳动者收入。

张世平表示，推动工资集体协商制度建立也是全总下一
步工作的重点。这一机制包括工资集体协商机制、工资支付
保障机制和工资增长机制。

俞敏洪委员：

大学期间创业胜率反而低
全国政协十一届三次会议11日举行主题为“政协委员谈

促进就业”的集体采访，俞敏洪表示，现在面对大学生就业难，
有人就鼓励大学生在大学期间就去创业，或者大学一毕业就
去创业，这是有问题的。“大学生的人生经验、与人相处的能
力、对行业的了解、对环境的容忍等都是不够的”。

俞敏洪说：“比尔·盖茨大学都没有上完，就在自己的车库
里研究出了微软，但是这样的人毕竟是天才。”他认为，鼓励大
学生在大学期间就去创业，或者大学一毕业就去创业，带来了
几个不利因素。首先是对大学教育的冲击。他说，现在的学
生在大学一、二年级就想着怎么做生意，忘掉了大学四年应该
认真学习。第二个不利因素是给学生带来了心态上的问题。
在学校就开始创业的学生大部分都是失败的，失败以后，大学
生通常不会反思，从此失去信心。

“矿物质水”最好别喝
——代表忧心饮用水乱加添加剂

小小的一瓶再普通不过的饮用水，却成为
两位全国人大代表挂在嘴边的话题。

吉林森工集团董事长柏广新代表与湖北省
十堰市委书记陈天会代表，在今年两会都提交
了一份关于禁止在饮用水中加入食品添加剂的
建议。

“在饮用水中添加食品添加剂完全没有必
要。”柏广新代表说。他曾向专家请教过，在所
谓的“矿物质水”中添加的人工矿物质主要有氯
化钠、氯化钾和硫酸镁，少数水中还添加氢氧化
钠、碳酸氢钾等，其添加量仅为天然矿泉水中矿
物质含量的十分之一，种类也与人体需要的 21
种矿物质相差甚远。

陈天会代表在两会前曾调查过，各个品牌
的“矿物质水”一般取自自来水，先制成纯净水，
再添加两三种添加剂制成。目前，市场上有相
当一部分“矿物质水”有人工加入的食品添加
剂。虽然厂家自称这样做是为了“调节纯净水
的口味”，其实质是为了经济利益。有必要对这
些人工“矿物质水”喊停。

我现在吃菜靠自己种地
——人大代表池莉谈食品安全
“我现在吃菜靠自己种地。虽然成本很高，

但让我放心。”两会期间，全国人大代表、武汉市
文联主席池莉向记者谈起食品安全问题时，忧心
忡忡地说，“政府一定要管理好食品安全，提供放
心食品，这关乎民族的健康甚至尊严。”

在武汉，池莉在院子里开了两分地，种植各
类蔬菜。

“我的菜园子从不施化肥、农药，用榨的豆
饼、菜饼发酵后做肥料，做到了自给自足。”说起
菜地，池莉如数家珍，“夏天，种茄子、辣椒、西红
柿，黄瓜能收几百斤，吃不完还送给邻居。”

“种了三年多了，和外面买的菜有明显区别，
特别好吃。”池莉说，“最主要的是，我感觉健康。”

向记者谈起种地的原因时，池莉说，作家跑
得多、看得多，有一些情况令她很不安。池莉看
到，现在生病的、特别是生怪病的特别多，在城
市，特别是好的医院，人多得要命，像赶大集似
的。这虽然不能说与食品问题有关系，但老百姓
的议论特别多。

“城市里，有条件自己种菜吃的人有几个？
让百姓吃得放心，政府责无旁贷。”池莉说，要强
化对食品安全管理的质询，一旦出了像“毒豇豆”
这样的问题，就要坚决追究问题出在哪里？该由
谁负责？

“我多希望种的不是菜而是满园的花儿！”池莉
感叹道。

朱永新代表:
大学校长应是名誉职位

全国人大常委会委员、中国教育学会副会长朱永新表
示，大学“去行政化”首要倡导“教育家办学”。

“教育家办学”理念直指学校行政化倾向。朱永新代表认
为，要让学校摆脱行政化的桎梏，首先政府应把办学权力交给校
长；其次在学校内部，行政权力应该更多让位于学术权力，高等
院校通过董事会、学术委员会、教授委员会等，中小学通过社区
教育委员会、教师工会等民主的方式管理学校。

朱永新强调，大学校长、院长应成为荣誉性、服务性的职
位，只有德高望重的教育家才可以做，并且校长、院长在职期
间不应再参与学术领域的评奖、评职称。

昨天提的意见今天就有体现
——陈斯喜代表的两会感言

3月11日，屈月英上网查阅两会相关信息。当日
上午，十一届全国人大三次会议举行集体采访，一位
挂着港澳记者证、鬓角略显花白的花甲老者频频举
手、拍照。她叫屈月英，是香港《香港之窗》杂志社的
总编辑。

据屈月英介绍，她正在研究和收集资料，着手编
写一篇《鼓舞与思考》的两会深度报道，她还关注两会
中关于农村的话题。

离别之际，屈月英笑言，自己有可能是国内跑两
会年龄最大的一线记者，“只要身体允许我还将继续
参加两会报道，把两会的声音及时传递给爱国、爱港
的同胞……”

“花甲记者”上会

交锋
3月 11日，上海代表团秦绍德

代表与对面的盛亚飞代表进行“交
锋”。当日，上海代表团对选举法修
正案草案进行审议时进行了激烈的
辩论。代表们的发言不断被提问
者、质疑者和反对者打断。为了使
自己获得发言权，代表们不时运用
肢体语言。

去年以来，涉及司法领域的社会热点众多。最高

人民法院院长王胜俊和最高人民检察院检察长曹建

明分别向十一届全国人大三次会议报告工作，提请代

表审议。人大代表们发现，针对社会各界关注的一些

焦点问题，今年的两高报告都作出积极回应。

焦点一：

反腐倡廉 多名高官落马
【新闻背景】反腐败问题一直是百姓关注

的焦点话题。去年以来，司法机关依法处理王
益、米凤君、陈绍基等一批省部级高官，各地也
查处了一批在本地本部门有影响的大案要
案。对于反腐败问题，两高报告怎样看待？

【报告摘编】高法报告：法院积极参与反腐
败斗争，审结贪污、贿赂、渎职案件25912件，判
处罪犯 26226人，并会同有关机关制定严格认
定职务犯罪自首、立功等量刑情节的意见，统
一裁量标准。

高检报告：去年查办涉嫌犯罪的县处级以
上国家工作人员 2670 人，其中厅局级 204 人、
省部级 8人，在加强境内外追逃追赃工作中追
缴赃款赃物71.2亿元。

【代表点评】全国人大代表、吉林省人民检
察院检察长张金锁：在两高报告中，我们看到
国家查办职务犯罪、打击贪污受贿和反腐败
的决心。国家已经成立预防腐败局，预防职
务犯罪工作被摆在重要位置。我们就是要打
造一个惩防腐败与改革发展相促进的反腐

“中国模式”。

焦点二：

打黑除恶 增强群众安全感
【新闻背景】去年以来，以重庆打黑为代

表的打黑除恶斗争深入人心。去年全国法院
一审共新收以黑社会性质组织罪名起诉的案
件 543件，较之 2008年同比增长 14.8％。两高
报告如何解读？

【报告摘录】高法报告：会同有关机关制定
审理黑社会性质组织犯罪案件527件，判处罪犯
3231人，同比分别上升13.8％和16.6％。

高检报告：严厉打击黑恶势力犯罪、严重
暴力犯罪、多发性侵财犯罪和毒品犯罪，增强
人民群众安全感。

【代表点评】全国人大代表、江西省高级法
院院长张忠厚：最高人民法院会同有关部门联
合印发了《办理黑社会性质组织犯罪案件座谈
会纪要》，确定把严厉打击黑社会性质组织犯
罪，实现社会治安的持续稳定作为公、检、法几
家常抓不懈的重要工作。同时，纪要就实践中
应如何理解黑社会性质组织必须具备的“四个
特征”（组织特征、经济特征、行为特征、危害性
特征）等争议问题作了说明，彰显司法机关打
黑除恶的决心。

焦点三：

队伍建设 打击司法腐败不留情
【新闻背景】去年，重庆市高院执行局局长乌小青因

涉罪自杀等案件，一度引起舆论哗然，凸显了司法队伍建
设的迫切性。对于法检系统违纪违法情况，两高报告如
何答复？

【报告摘录】高法报告：去年，各级法院共查处违纪违
法人员795人，其中，移送司法机关处理的137人。

高检报告：认真核查群众举报、媒体反映的问题，严肃
查处违法违纪的检察人员247人，其中追究刑事责任25人。

【代表点评】张忠厚代表：人民法院对自身面临的包括
腐败、徇私舞弊等众多问题进行长段文字的自我揭露，是非
常少见的，一些问题也讲得很直接，比较重。这表明司法机
关对杜绝内部腐败、加强司法廉政建设的决心很大。

焦点四：

网络色情 坚决从严打击
【新闻背景】去年，网络和手机色情问题成为焦点话

题，公众对打击网络色情逐步形成共识。两高报告对此
有何回应？

【报告摘录】高法报告：会同有关部门制定办理利用
互联网或手机制作、复制、传播淫秽信息案件的司法解
释，依法打击淫秽电子信息犯罪，各级法院审理相关案件
1703件，同比上升47.5％。

高检报告：会同有关部门及时研究新情况，完善相关
司法解释，坚决依法打击人民群众反映强烈的利用手机
网站传播淫秽色情信息、手机短信诈骗等犯罪。

【代表点评】全国人大代表陈春平：手机色情内容对
青少年危害十分严重。司法机关应该加大手机和网络

“涉黄”案件审理力度。

焦点五：

酒驾犯罪 量刑更加规范
【新闻背景】去年，广东黎景全、成都孙伟铭醉酒驾车

案引起较大的社会影响，黎景全和孙伟铭均因以危险方
法危害公共安全罪，被判处无期徒刑。对于醉酒驾车犯
罪的处理如何规范，两高报告如何回应？

【报告摘录】高法报告：制定关于醉酒驾车犯罪适用
法律的意见并发布典型案例，遏制醉酒驾车犯罪的多发
态势，保障公共安全。

【代表点评】全国人大代表刘璠：在美国做访问学者
时，对公路旁竖着的巨大广告牌留下了深刻印象，上面写
着“一旦发现酒驾，请拨打×××电话举报”。目前国内
各地查处酒驾后的处罚各不相同，尺度不一。为体现执
法严肃性，全国统一标准、严惩酒驾十分必要。

文图均据新华社发

两高报告解读

两会话民生

郭瑞民代表
去中小城市“蚁族”就是宝
“我作为信阳市长，很欢迎在北京、上海、广州等大城市高

校毕业的‘蚁族’青年前来创业、就业。”全国人大代表、河南省
信阳市市长郭瑞民说，“事实上，二、三线城市对急欲实现自己
梦想的年轻一代来说，有着更为广阔的发展空间。”

郭瑞民代表说：“我们将出台相关政策，如设立创业引导
基金、提供创业平台和载体、实行技术合作入股、实施税费优
惠和重大贡献奖励等，同时，适当提高高科技人才的工资待
遇，落实好住房和社会保障。吸引‘蚁族’青年创业、就业。”


